

8.XII.09.



CRANS

CÉLIGNY

SUISSE

Lieber Freund

Besten Dank für Karte und Monatlar
 ich streiche also das dünne als ~~es~~ zuhig weg,
 das mich auch recht quält. Ich schicke dir heute
 wieder einen Bündel, wo aber fast nur Archaeologie
 besprochen wird. Die emblematische Frage ist mir sehr
 dunkel und macht mir graus Bangen. Beträte
 es nur als einen schicklichen Versuch, etwas Licht
 in diesen Smugf zu werfen. Und wenn der Kopfleider
 haft, so quält dich am Gottes Willen nicht damit.
 Es ist mir aber sachlich u. moralisch eine so feste
 Stütze, den ich nicht gerne darauf verzichte, außer
 wenn du es selbst wünschtest. Was die Xitata
 betrifft, so hast du meine Meinung etwas zu
 wörtlich aufgefaßt, oder ich muss mich schlecht
 ausgedrückt haben. Ich will nicht behaupten,
 dass die Tuschiften als bewurste magische
 Formeln gesehen werden, das war genis damals
 ein längst überwundener Standpunkt, aber
 das darin gewisse Überreste eines alten magischen
 Seelenzustandes stecken, wie auch so vielen unserer
 heutigen Bräuchen und sonst unerklärlichen
 Gewohnheiten, wie z. B. das Taufen eines Schiffes
 oder die feierliche Legung des Grundsteins
 bei Bauten u. hundert mehr. Ich habe jje

viele Beobachtungen gesammelt, das wir dies ganz klar vor Augen schwebt. Bei einem der vielen Beispiele die ich meine bei dem von Sarre publizierten Bilde des Chalifen Nasir an Bab el-Falison in Bagdad (achte auf den Namen) ist der talismanische Stein dieses Reliefs so klar, das hier eine direkte und bewusste Beweckung nicht zulaugen ist. Ich komme ausführlich darauf in meiner Bearbeitung dieser neuen Sarre'schen Tuschüften, die ich dir auch vorlegen werde, wenn du es mir erlaubst. Doch für heute genug darüber. Ich muss dir wieder zwei Fragen anwenden.

10) In einer Tuschift von Sarre an Mosul, welche Pendja genannt wird (also die Hand faust, nämlich des Chalifen Ali, solcher Pendja's gibt es viel in Mesopotamien) zeigt mank Ali's Handsper (nach Sarre) auf einem Stein und daneben steht die in einem Stein und daneben steht die

Tuschift: اَشْرَقَ مَوْلَانِي

Die 2-3 letzten Worte sind mir unverständlich

etwa اَشْرَقَ die reine (pascht.) Spur seines Pferdes ?? das hat aber keinen Sinn. Spielt Ali's Pferd in der Legende eine Rolle ? Sieht man ab ob dem zweifelhaften alif könnte es auch keinen اَشْرَقَ in dem (?) Marmor (der Stein mit Handsper kommt ja Marmor sein) aber was mit اوْ, ? Uebrigens hat diese Stelle keinen großen Wert, es quält mich nur, das ich hier hilflos bin.

20) In Handbüchern und Werken zweiter Hand über den Bau der Moschee von Amur ib al-As in Alt-Kairo findet man folgende Legende: Während des Baus sah der Chalif Omar in Mekka im Traum den Amur während er beim Bau eine schlecht gebaute Säule benutzen wollte. Da befahl er einer Säule aus der Moschee in Mekka, nach Kairo fliegen und sich an Stelle der schlechten Säule zu setzen, aber zweimal vergeblich, die Säule schwankte nur etwas am 2. male. Nun geriet Omar in Zorn, zog sie mit seinem Kurtaš mit den Worten بِسْمِ اللَّهِ وَاللَّهُ أَكْبَرُ u.s.w.! Da hattest vergessen

Allâhs Namen auszusprechen antwortete ihm die Säule, die nun sofort nach Mîr flog, u.s.w. Ein französischer Professor, der sich mit dieser Geschichte in der französischen Literatur beschäftige (sie erscheint z.B. bei V. Hugo u.a) fragt mich, woher sie stamme.

Schreibe sie mir in der Reise literatur öfters gelesen, wenn aber keine arabische Quelle dafür. Kannst du mir etwas mitteilen was ich H. Perdrizet unter seinem Namen antworten kann? Er ist ein sehr tüchtiger.

Geliebte.

Entschuldige die neuen Fragen. Hoffen gleich geht es dir besser. Wir haben hier ein schreckliches Wetter, und das wirkt auf die Nerven. Wenn mein Amida und noch ein halber Dutzend Bücher fertig sind, will ich mich ausruhen. Es gäbe so viele interessante zu lesen, und bei meiner Ochsenarbeit könnte ich nicht mehr dazu!

Hoffliche Grüne von Haus zu Haus

Dein lieber

Maur Deubener